
嘉義縣政府 

「全國水環境改善計畫」嘉義縣政府生態檢核暨相關工作計畫 

民眾參與訪談紀錄 

壹、訪談時間：111年 03 月 23 日上午 10 時 30 分 

貳、訪談地點：板頭社區發展協會 

參、主持人：鄭詠升博士                              紀錄：張詩晨 

肆、出席單位及人員： 

板頭社區發展協會：陳謝秋緞理事長、何明錡經理 

嘉義縣文化基金會：謝東哲常務董事 

磐誠工程顧問股份有限公司：涂秀娟協理 

爾灣水利工程技師事務所：鄭詠升博士、張詩晨專案經理、彭子誼工程師 

伍、與會單位訪談意見： 

一、 爾灣水利工程技師事務所 

1. 首先針對本工程範圍以及生態檢核機制之目的進行說明，並徵詢與會各

方代表之意見。 

二、 磐誠工程顧問股份有限公司 

1. 針對本工程預計施作內容及執行進度進行說明。 

三、 板頭社區發展協會 

1. 在地根生土長多年，北港溪及其支流周邊區域較常見野生動物包括小白

鷺、蛇類(如:雨傘節)、蛙類等，但其中二級保育之諸羅樹蛙較少見。 

2. 大約於民國 91 年，雲林縣政府在崩溪缺這個地點修建新的河堤，並挖

掘北港溪東岸的沙丘填充，因大雨溪水暴漲，沖蝕溪畔沙洲，發現磚瓦、

陶瓷碎片及日常用品等清代文物，因此將該區域列為考古遺跡，而本次

計畫範圍雖涵蓋到該區域，但相關出土文物已移出，並無影響到相關歷

史文化之疑慮。 

3. 新港板頭村是臺灣剪黏和交趾陶工藝的故鄉，全臺各大廟宇的剪黏材料

及產品、匠師，幾乎都來自板頭村，建議可將如此珍貴的工藝文化特色

納入本次復興鐵橋再利用計畫。 

4. 復興鐵道過去有設置過遊園小火車，曾有過一年 200萬人次遊客造訪的

紀錄，而現在復興鐵道及鐵橋已損壞封閉，建議於修復時加強結構安全，



同時可考量增設不同區域停留點，讓遊客能了解該區之歷史脈絡、文化

特色等，另社區發展協會有整理橋面下之堤防區域，建議可設置階梯或

通道，讓民眾可至橋下活動，增加休憩空間外，同時親近自然。 

5. 在地居民期盼能將北港女兒橋與新港復興鐵橋連結，帶動北港與新港之

發展。 

  



「全國水環境改善計畫」 

北港溪鐵橋及週邊景觀改善工程 

公聽會會議記錄 

壹、 會議時間:民國 111 年 05 月 13 日(星期五)下午二時 0 分 

貳、 會議地點:板頭村社區協會(新港鄉板頭村 5 鄰 17 號之 1) 

參、 主持人:翁順源科長      紀錄:任慶力 

肆、 出席單位: (詳簽到簿) 

伍、 會議意見: 

一、 廖世冠老師:是否純粹人行步橋，自行車使用請考慮。建議設置

適當解說告示牌，使功能更加完善。 

二、 鄉親 A:當地夏季氣候條件炎熱，時有大雨，建議可考慮適當遮

蔽，並設置可供休憩的座椅。 

三、 黃水水:最近建材費用大漲，原有工程費用是否足夠?建議追加

經費以便完善橋體。 

四、 鄉親 B:若有自行車使用，堤防上應考慮設置欄杆等安全設施。 

五、 鄉親 C:兩側需設置安全欄杆，以維護安全。 

六、 張勝智鎮長:經費不足問題將回去跟立委反應。本案設計仍保留

舊有五分車軌道，新透空步道仍可看到就有五分車軌道。相關

安全欄杆有必要設置。自行車使用仍需靠鄉親自主管理約束以



維持安全。 

七、 鄉親 D:設計很漂亮，期待工程完成。 

八、 立建築師事務所: 

1.設計以人行步橋為主，考慮高速使用有安全虞慮，在相關

安全設施完善前不建議使用自行車。後續將請增經費設置展

示解說設施。 

2.設計上已有考慮在適當距離設置停留點，作為有遮蔽的休

憩空間，並利用舊有避車台造型，設置可供休憩使用的座椅。 

3.考量近日營建物價上漲，已將工程拆分為兩期工程，期待

日後經費到位後，二期工程能夠一併施作，本期計畫優先將

橋體補強工程完成。 

4.原則上不使用自行車，將會在橋體入口設置車擋。 

5.橋體兩側均有設置安全欄杆。 

九、 現場照片記錄:詳附件一 

 

 

 

 

 

 



 

附件一:公聽會現場照片 
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